



Mi Universidad

cuadro sinoptico

Luis Diego Meza Alvarado

Tercer Parcial

Antropologia medica II

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Medicina Humana

Segundo semestre

Comitán de Domínguez, Chiapas a 28 de mayo de 2025

Enfoque antropológico
salud y enfermedad

CONCEPCIÓN DE SALUD

¿Cómo podemos
entender la salud y
enfermedad?

La antropología muestra que cada sociedad tiene su propia manera de nombrar, explicar y tratar la enfermedad, y que estas formas están ligadas a su historia, cosmovisión y organización social.

¿por que el hombre busca
sanar los males ?

para alivar o curar sus dolencias

Noción de
enfermedad

ONTOLÓGICA

Interpreta la enfermedad como la intrusión o ausencia de un agente autónomo que altera el funcionamiento normal del organismo

DINAMICA

- Concibe la salud como un estado de equilibrio entre la naturaleza, las relaciones sociales y las fuerzas sagradas o trascendentes.

SOCIAL

- Entiende que la enfermedad es consecuencia de factores sociales, políticos y del entorno de trabajo.

punto de vista
autores

CLAUDE STRAUSS

El proceso de curación implica que el paciente tenga fe y reconozca la eficacia del plano simbólico o espiritual

VICTOR TURNER

Se considera que la enfermedad tiene su origen en agentes ajenos, como espíritus, curanderos, hechiceros y preparados rituales

CLAUDE BERNARD

El bienestar se manifiesta en el individuo y en el contexto que lo rodea

Enfoque antropológico de normalidad

DOGMATISMO ANTROPOLÓGICO

DEFINICION

- Se refiere a aquellos antropólogos que consideran que su perspectiva es superior a la de otras culturas, como la de los pueblos originarios

QUE DICE GOERITZ

algunos antropólogos no buscan comprender realmente la visión de los nativos, sino que pretenden modificar la manera en que se les percibe.

MÉXICO Y LA BÚSQUEDA DE INTEGRACIÓN

MÉXICO POSREVOLUCIONARIO

En el México posrevolucionario, hubo intentos de incorporar diferentes sectores sociales al Estado nacional, ya sea mediante la coerción o por consenso.

REGÍMENES POLÍTICOS

Esta integración buscaba construir una identidad nacional que fusionara elementos culturales y políticos.

ZAPATISTAS

VISIÓN GENERAL

Los zapatistas hoy en día desafían las visiones idealizadas del mundo, aquellas que no reconocen contradicciones internas.

LOS ZAPATISTAS EN LA HOY EN DIA

Han generado su propio saber y han desmontado las interpretaciones científicas que se tenían sobre ellos.

VISIONES CONTRARIAS

El diálogo es fundamental para construir una sociedad más justa, que aprenda de las grandes creencias y tensiones internas de sus diversos grupos.

CONCLUSIÓN

LA IMPORTANCIA AL DIALOGO

Los zapatistas representan un ejemplo de resistencia frente a la violencia simbólica que busca categorizarlos como sujetos peligrosos.

¿QUE ES EL MOVIMIENTO YO SOY

destacó cómo los grupos con perspectivas diferentes son etiquetados como "malos ciudadanos", marginados y desconectados de los procesos sociales más amplios.

132?

ENFERMABILIDAD

CONCEPTO DE ENFERMABILIDAD

DEFINICION

• Se refiere a la capacidad que tiene cada persona para enfermar en cualquier momento, especialmente cuando su capacidad de adaptación es insuficiente.
cada individuo experimenta la enfermedad de manera única.

EL SER HUMANO

cada individuo experimenta la enfermedad de manera única.

ENFERMEDAD SEGUN LA CIENCIA

SEGÚN LA OMS

La enfermedad es una alteración o desviación del estado fisiológico normal de una o varias partes del cuerpo.

ETIMOLOGÍA

La palabra proviene del latín infirmitas, que significa “falta de firmeza” o “debilidad”

PEDRO LAÍN ENTRALGO

PROPONE DIFERENTES FORMAS DE EXPLICAR LA ENFERMEDAD:

DESCRIPTIVA

basada en la observación y la ciencia positiva.

COMPRENSIÓN

relacionada con la filosofía, la poesía y la religión.

ENFERMAR SEGÚN DISTINTAS CULTURAS

GALENO

• Consideraba que la enfermedad es consecuencia del pecado.

CRISTIANISMO

La enfermedad se atribuye a tres tipos de causas: externas, internas y relacionadas con la sintaxis del cuerpo.

ARABES

Proviene de causas externas, condicionantes personales como las costumbres y aspectos internos del organismo

EGIPCIOS

Se atribuía un origen religioso a la enfermedad, y su cura dependía de brujos y médicos ancestrales.

Antropología:

- 1. Moreno-Altamirano,L.(2007). Reflexiones sobre el trayecto salud-padecimiento-atención: una mirada socioantropológica. Salud Pública de México, 49(1), 63-70.**
- 2. Gómez Carpintero,F.J.(2014). Antropología, ciencia y otro conocimiento. Reflexión sobre el sujeto y sus conceptualizaciones. Relaciones. Estudio de historia y sociedad, 35(137), 15-53.**
- 3. Díaz, C.E.(2021). Lo propio es la enfermabilidad defectiva en el ser humano. Revista Latinoamericana de Psicología fundamental, 1(1), 125-145.**